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- Пришла проголосовать за кандидата, которого счи
таю достойным. Считаю, что прийти на выборы и про
голосовать - это долг каждого гражданина, - отметила 
жительница Тараза Наталья Бакай.

По одномандатному территориальному избиратель
ному округу № 22 за Мурата Бердалиева проголосо
вали 1511 избирателей, 420 голосов избирателей по
лучил Ринат Мирхадиров, 202 человека проголосова
ли за Рустама Ташметова. Против всех проголосовали 
109 таразцев.

Окончание на 2 странице

] Ауыл аманаты

Повысится
производительность

Парк сельхозтехники 
заметно обновился

В рамках проекта «Ауыл аманаты» вновь 
созданным сельскохозяйственным кооперативам 
региона передана новая техника.

Торжественное вручение ключей от новой техники со
стоялось на базе ТОО «БНК Group» в Байзакском районе. 
Заместитель акима области Канатбек Мадибек вручил 
председателям 15 кооперативов из 10 районов ключи от 
тракторов марок «Ловол», «Зумлион», «Юто», «МТЗ». Всего 
передано 55 единиц сельхозтехники общей стоимостью 
803 миллиона тенге, при этом 50 процентов субсидиру
ются государством.

Окончание на 2 странице

Готовы к вызовам времени
В Меркенском районе прошли сборы военнообязанных
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Избрали депутатов маслихатов 
вместо выбывших

В воскресенье в Таразе и Кордайском районе 
прошли выборы кандидатов в депутаты 
городского и районного маслихатов вместо 
выбывших.

В Таразе по одномандатному территориальному из
бирательному округу № 22 за место в гормаслиха- 
те боролись три кандидата: Мурат Бердалиев, Ринат 
Мирхадиров и Рустам Ташметов.

Голосование прошло в многопрофильной гимназии 
№ 41 имени А. Пушкина. Там в день выборов работали 
два избирательных участка - №№ 80 и 82. Процедура 
голосования проходила тайно - члены комиссии выда
вали избирателям бюллетени, после чего те проходили 
в кабинки для голосования и делали свой выбор.

- У нас по участку зарегистрированы 2220 избирате
лей, из них трое - с ограниченными физическими воз
можностями. Один из них голосует дома. Организована 
выездная группа. На участке зарегистрированы 48 впер
вые голосующих, - рассказал председатель участковой 
избирательной комиссии № 80 Бауыржан Жаксылыков.

- На нашем участке зарегистрированы 2543 избира
теля. Среди них 74 впервые голосующих. Людей с ин
валидностью - семеро. Заявлений для голосования на 
дому не поступало, так как эти люди очень активные, 
сами приходят на избирательный участок, голосуют, - 
сказала председатель участковой избирательной комис
сии № 82 Марина Гладченко.

Пришедшие на избирательные участки жители горо
да считают, что выборы способствуют созданию благо
приятных условий для дальнейшего развития граждан
ского общества.

В ходе рабочей 
поездки по 
Меркенскому 
району аким области 
Ербол Карашукеев 
ознакомился с 
ходом практических 
занятий на полигоне 
«Мунке». Участники 
сборов из числа 
военнообязанных 
граждан
продемонстрировали
учебно-боевые
навыки.

В мероприятии при
н яли  участи е п року
рор области Нургалым 
Абдиров, начальник де
партамента КНБ обла
сти Серик Бегалиев, ко
мандующий войсками 
Регионального ком ан
д ован и я  «Юг» Мереке 
Кучекбаев, начальник 
департамента полиции 
Арманбек Баймурзин, ру
ководитель департамента 
Агентства по противодей
ствию коррупции Болат 
Жилкибаев.

Сборы по организа
ции территориальной 
обороны проходили в 
соответствии с Указом 
Президента страны «Об 
утверждении общих за
дач и системы органи
зац и и  тер р и то р и ал ь
ной обороны», Законом

Обеспечение национальной безопасности является 
одним из приоритетов стратегии развития нашего государства.
Решение поставленных задач невозможно без грамотных 

и обученных военнослужащих, которые в совершенстве владеют 
вверенными им оружием и техникой, умело применяют их в бою, 
проявляют решительность, мужество

Ербол КАРАШУКЕЕВ, аким области вые задачи, обменялись
опытом по охране и за-

РК «Об о б о р о н е  и и постановлением акима- Призваны на сборы 79 щите объектов, передан- 
Вооруженных силах РК» та Жамбылской области. военнообязанных, при- ных подразделениям тер-

писанных в подразделе
ниях территориальной 
обороны Меркенского 
района. За восемь дней 
они прошли теоретиче
скую подготовку по во
просам территориальной 
обороны, в ходе учений 
выполнили учебно-бое-

риториальной обороны, 
по противодействию ди- 
версионно-разведы ва- 
тельным группам.

- Обеспечение нацио
нальной безопасности 
в современных реалиях 
является одним из при
оритетов стратегии раз
вития нашего государ
ства. Решение постав
ленных задач невозмож
но без грамотных и об
ученных военнослужа
щих, которые в совер
шенстве владеют вве
ренными им оружием и 
техникой, умело приме
няют их в бою, проявля
ют решительность, муже
ство, - сказал глава реги
она. - Воинские части и 
подразделения террито
риальной обороны явля
ются составной частью 
Вооруженных Сил стра
ны и предназначены для 
выполнения соответству
ющих задач в пределах 
адм инистративно-тер
риториальных единиц.

- Наша армия долж
на быть готова к любым 
вызовам и угрозам, а для 
этого важно уделять по
стоянное внимание повы
шению боевой готовно
сти. Выражаю благодар
ность участникам сборов 
за добросовестное выпол
нение возложенных на 
них задач. Желаю вам 
дальнейших успехов и 
благополучия вашим се
мьям! Пусть сохраняет
ся спокойствие в стране! 
Пусть крепнет суверени
тет Казахстана! - добавил 
аким области.

О т л и ч и в ш и м с я  
военнообязанным вру
чены благодарственные 
письма акима области.

Ербол Карашукеев ос
мотрел также объекты во
енной инфраструктуры, 
образцы военной техни
ки и вооружения.

Аналогичные сборы 
ранее прошли в Жуалын- 
ском  и К о р д ай ско м  
районах.

Диана КАЛМАНБАЕВА, 
фото

Агадила РЫСМАХАНА

Обеспечить безопасность
Обсуждены вопросы охраны и защиты 

Государственной границы
Вчера в Кордайском 
районе состоялось 
выездное заседание 
координационного 
совета по обеспечению 
законности, правопорядка 
и борьбы с преступностью. 
В нем приняли 
участие глава региона 
Ербол Карашукеев, 
прокурор области 
Нургалым Абдиров, 
первые руководители 
правоохранительных и 
государственных органов.

В ходе заседания обсуж
дены вопросы охраны и за
щиты Государственной гра
ницы, профилактики выяв
ленных правонарушений. С 
докладами выступили пер
вый заместитель прокурора 
области Нурбек Уласбекулы, 
н ач альн и к  деп артам ента 
Пограничной службы Гани 
Бекмурзаев, руководитель де
партамента государственных 
доходов Берик Жамалбеков.

Как отметил прокурор об
ласти Нургалым Абдиров, 
обеспечение законности на 
Государственной границе 
Республики Казахстан явля
ется основным условием эко
номического развития госу
дарства, укрепления его на
циональной и экономической 
безопасности.

Прокуратурой области со
вместно с государственными 
органами проводится посто
янная работа по разрешению 
проблем в этой сфере.

За последние три года от
ремонтированы или заново 
возведены инженерные со
оружения на 76 уязвимых 
участках границы, установ
лены 228 камер видеонаблю-

дения, участок протяженно
стью 501 километр укреплен 
проволочными ограждения
ми, часть приграничных зе
мель возращена государству.

Т е м  н е  м е н е е  н а  
Государственной границе 
выявлены факты провоза за
прещенных предметов и не
законный трафик иностран
ных граждан. За последние 
два года зарегистрированы 
33 факта незаконного провоза 
2,6 миллиона пачек сигарет, 
123 тысяч бутылок алкоголя 
и 132 тысяч тонн горюче-сма
зочных материалов, пред
варительный размер ущерба 
государству составляет более 
двух миллиардов тенге.

При незаконном пересе
чении Государственной гра
ницы в 2023 году задержа
ны 90 граждан Пакистана, 
Афганистана, Непала, Индии 
и Республики Бангладеш, ко
торые планировали в даль
нейшем направиться в стра
ны Европы.

Правоохранительными ор-

ганами в текущем году выяв
лены 19 фактов контрабанды 
наркотиков. Конфискованы 
862 килограмма наркотиче
ских средств.

Для временного содер
жания краденого, кон ф и
скованного, бесхозного ско
та в период проведения до
судебных расследований в 
Жамбылском, Жуалынском, 
Кордайском, Меркенском и 
Т. Рыскулова районах мест
ными акиматами определе
ны специальные площадки.

Несмотря на постоянную 
работу по разрешению си
стемных проблем на границе, 
прокуратурой области выяв
лен ряд недостатков.

На заседании координа
ционного совета обсуждены 
проблемы укрепления и тех
нической оснащенности пун
ктов пропуска, перемеще
ния запрещенных предметов, 
наркотических средств, кон
трабандных товаров, а также 
дана оценка криминогенной 
ситуации в приграничных

регионах. Рассмотрены во
просы, связанные с перевоз
ками грузов и незаконными 
схемами, способствующими 
теневому экономическому 
обороту.

Члены координационно
го совета одобрили основные 
направления проекта сво
дного плана по профилакти
ке правонарушений в пригра
ничных регионах.

Ербол Карашукеев в сво
ем выступлении отметил, что 
мир и спокойствие -  это за
лог благополучия и процве
тания страны. Он указал на 
важность укрепления мате
риально-технической базы 
департамента Пограничной 
службы.

По итогам заседания на от
ветственных лиц возложены 
конкретные задачи.

Диана КАЛМАНБАЕВА 
и пресс-служба 

прокуратуры Жамбылской 
области,

фото Агадила РЫСМАХАНА

]  Статистика

Итоги
переписи-2021

За 12 лет 
население Казахстана 

выросло на 20 процентов
На сколько процентов 
выросла численность 
населения Казахстана за 
12 лет -  с 2009 по 2021 
год, рассказали в Бюро 
национальной статистики, 
сообщает Zakon.kz.

Как следует из окончательных 
итогов Переписи населения 2021 
года, опубликованных на сайте 
stat.gov.kz, численность казахстан- 
цев с 2009 года выросла на 20 про
центов и на 1 сентября 2021 года со
ставила 19186015 человек.

В трех регионах население пре
высило два миллиона человек: 
Алматинская область - 2146576, 
Туркестанская область - 2054021, 
город Алматы - 2030285.

При этом, как отметили в Бюро 
нацстатистики, в межпереписной 
период самый большой прирост на
селения наблюдается: в Астане - в 
два раза (с 613 тысяч до 1234 тысяч 
человек), в Шымкенте - в 1,5 раза 
(с 730 тысяч до 1112,4 тысячи че
ловек) и в Мангистауской области - 
в 1,5 раза (с 485 тысяч до 735 ты
сяч человек).

Оф ициальный к урс валю т Нац б ан к а  К а з а х с т а н а :  USD - 4 7 0 , 3  EUR - 4 9 6 , 7 8  р о с с и й с к и й  рубль - 5 , 0 4  кыргызский со м  - 5 , 2 7  у з б е к с к и й  сум  - 0 , 0 3  китайский юань - 6 4 , 2 6
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- В рамках проекта «Ауыл аманаты» в этом году 
в регионе выделено 24 миллиарда тенге, создано 
33 сельскохозяйственных кооператива. На приоб
ретение сельхозтехники кооперативам из местно
го бюджета выделен один миллиард тенге, в 2024 
году предусмотрено 2,3 миллиарда тенге. Эта ра
бота осуществляется в рамках выполнения по
ручения Главы государства по обновлению пар
ка сельхозтехники на 10 процентов. И сегодняш
нее мероприятие - тому подтверждение, - сказал 
Канатбек Мадибек.

- Мы не должны ограничиваться достигнутыми ре
зультатами. Необходимо создавать производствен
ные предприятия в рамках проекта по повышению 
доходов населения. Это в свою очередь не только по
высит доходы и уровень жизни сельчан, но и окажет 
положительное влияние на развитие агрокомплекса.

Как вы знаете, открывается сервисный центр, ко
торый будет оказывать услуги агроформировани
ям. Уверен, что в дальнейшем, работая вместе, мы 
будем способствовать развитию отрасли, - сказал 
К. Мадибек.

Стоит отметить, что проект «Ауыл аманаты», стар
товавший в 2019 году, доказал свою эффективность, 
и по поручению Президента страны положительный 
опыт Жамбылской области распространяется по всей 
республике.

В этом году в области планируется обновить 
парк сельскохозяйственной техники на 15 про
центов, приобрести 1885 единиц сельхозтехники. 
На сегодняшний день приобретено 1283 едини
цы техники. Агропарк обновлен на 10,2 процента.

Диана КАЛМАНБАЕВА

]Аы6оры-2023
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Таким образом, по итогам выборов депутатом 
Таразского городского маслихата по одномандатно
му территориальному избирательному округу № 22 
избран Мурат Бердалиев, занимающий должность 
директора центра специального социального обслу
живания № 2 управления координации занятости и 
социальных программ акимата области.

В этот же день в Кордайском районе состоялись 
выборы депутата в районный маслихат вместо вы
бывшего по одномандатному территориальному из
бирательному округу.

По данным областной избирательной комиссии, в 
списки избирателей были включены 4478 граждан. В 
голосовании приняли участие 2778 избирателей, ко
торым предстояло сделать выборы среди трех кан
дидатов: Самата Аманбаева, Максата Сарманова и 
Ержана Хамитхожаева. В итоге за первого кандидата 
отдано 237 голосов, за второго - 2221 голос, за треть
его - 261. Против всех проголосовали 32 кордайца.

Напомним, что 5 ноября в Казахстане пройдут вы
боры акимов районов и городов областного значе
ния. В Жамбылской области выбирать акимов рай
онов предстоит жуалынцам и рыскуловцам.

Как ранее сообщал заместитель председателя 
Центральной избирательной комиссии Константин 
Петров, по Казахстану на 45 должностей акимов 
выдвинулись 249 претендентов. Средняя конку
ренция - более пяти претендентов на одно место. 
Максимальная конкуренция - девять претендентов на 
место - наблюдается в Курчатове, Жуалынском рай
оне Жамбылской области, Кербулаксом районе обла
сти Жетгсу и в Байдибекском районе Туркестанской 
области. Самая низкая конкурентность - три претен
дента на место - в Жаксынском районе Акмолинской 
области, Исатайском районе Атырауской области, 
Каратобинском районе Западно-Казахстанской обла
сти, Алтынсаринском, Денисовском, Карабалыкском 
районах Костанайской области.

- Что касается способов выдвижения, можно было 
выдвигать своих кандидатов политическим партиям, 
также имелось право на самовыдвижение. Из всех 
выдвинутых кандидатов почти 64 процента - вос
пользовались правом самовыдвижения и выдвину
ли свои кандидатуры самостоятельно. Следует ска
зать, что все семь зарегистрированных в Казахстане 
политических партий выдвинули своих кандидатов 
в разной степени активности, в разных регионах, но 
в борьбе за голоса избирателей должны быть пред
ставлены все партии, - сказал К. Петров.

Средний возраст выдвинувшихся кандидатов - 47 
лет. Наибольшее количество кандидатов в возрасте 
от 35 до 55 лет - почти 70 процентов.

Самый возрастной претендент на сегодня - в 
Кызылтугинском районе Атырауской области - 
62 года. Самый молодой - в Таскалинском рай
оне Западно-Казахстанской области, ему 27 лет. 
Большинство кандидатов - мужчины, женщин - 13.

Среди кандидатов 63 процента - действующие 
госслужащие разного уровня. Около 15 процентов - 
представители коммерческих структур, около 10 про
центов - работники бюджетных организаций, не яв
ляющиеся госслужащими, семь процентов - времен
но неработающие граждане.

По образованию часть кандидатов - экономисты, 
более 21 процента, почти столько же юристов - поч
ти 20 процентов, 15 процентов - преподаватели, пе
дагоги, 13,6 процента - инженеры, каждый десятый 
имеет сельскохозяйственное образование.

Риналь РАХМАТУЛЛИН, 
фото автора

]Агросектор

Оценить выгоды
Есть условия для внедрения современных технологий

ний и внедрению научных 
разработок в производство 
Казахского НИИ земледелия 
и растениеводства Сейткарим 
Калтаев, председатель правле
ния ТОО «Казахский научно
исследовательский инсти
тут п лодоовощ еводства»  
Темиржан Айтбаев, руково
дитель сельскохозяйственно
го кооператива «Аспан Агро» 
Саха Манатов, руководитель 
ТОО «ANS-Agro» М икайил 
Хабибов.

Стоит отметить, что в этом 
году сахарная свекла в регио
не была размещена на 10,8 ты
сячи гектаров, из них 6,2 ты
сячи также пришли в негод
ность из-за засухи. В настоя
щее время с 1,3 тысячи также 
собрано 58356,9 тонны сахар
ной свеклы, средняя урожай
ность составляет 424,6 цент
нера. Сахарному заводу пере
дано на переработку 46997,9 
тонны свеклы.

Также в текущем году во-

Жамбылские аграрии 
провели традиционный 
День поля. В Байзакском 
районе на базе 
крестьянского хозяйства 
«Аспан Агро» состоялся 
семинар на тему 
«Развитие сахарной 
отрасли».

В мероприятии приняли 
участие глава региона Ербол 
Карашукеев, заместители аки
мов районов, руководители 
районных отделов сельско
го хозяйства, руководители 
крестьянских хозяйств, пред
ставители республиканских 
научно-исследовательских 
институтов.

Участники семинара озна
комились с работой ряда агро
формирований, посетили вы
ставку товаров сельхозпро
изводителей, спецтехники и 
обсудили насущные вопросы 
отрасли.

- Как вы знаете, Глава госу
дарства уделяет особое вни
мание развитию сферы сель
ского хозяйства, успешной 
реализации государственных 
программ. И мы не можем 
не отметить нелегкий каждо
дневный труд аграриев, - ска
зал Ербол Карашукеев. - Для 
южных регионов дефицит по
ливной воды остается акту
альным вопросом. Поэтому 
сейчас важно активно рабо
тать над внедрением водос-

берегающих технологий. В 
результате мы можем сни
зить водную зависимость от 
соседей.

- Важно внедрить систем
ные меры по восстановлению 
водных сооружений, эффек
тивному использованию под
земных вод. Теперь будут суб
сидироваться 80 процентов за
трат крестьянских хозяйств по 
бурению скважин, 50 процен
тов расходов на подведение 
инфраструктуры. Таким об
разом, создаются все условия

для внедрения современных 
технологий, - отметил Ербол 
Карашукеев. - Совсем скоро 
в области заработает сервис
ный центр по обслуживанию 
систем капельного орошения. 
Также в Шуском районе пла
нируется построить завод по 
производству ирригационно
го оборудования. Кроме того, 
в области будут выпускаться 
новые виды удобрений.

На семинаре также вы 
ступили руководитель цен
тра по распространению зна-

досберегающие технологии 
внедрены на 57 тысячах гекта
ров, из них капельное - на 38,9 
тысячи гектаров, дождеваль
ное - на 18,3 тысячи гектаров.

Сейчас планируется повы
сить урожайность свеклы и 
обеспечить высокий выход 
сахара за счет использова
ния влагосберегающих техно
логий. Эти и другие вопросы 
обсуждены в ходе семинара.

Диана КАЛМАНБАЕВА, 
фото Агадила РЫСМАХАНА

]Аород

Задания должны выполняться в срок
Территориальные инспекторы получили замечания за неэффективную работу

На очередном 
аппаратном совещании, 
прошедшем под 
председательством 
акима Тараза 
Бакытжана Орынбекова, 
рассмотрено исполнение 
бюджета за январь- 
октябрь и социально
экономическое 
развитие города. 
Обсуждены также 
вопросы, связанные 
с привлечением 
инвестиций, 
теплоснабжением и 
благоустройством улиц.

По сообщению руководите
ля отдела финансов горакима-

та Жениса Паримбекова, пока
затель исполнения доходной 
части бюджета по состоянию 
на 1 ноября текущего года со
ставляет 105,9 процента. При 
плане 38334,3 миллиона тен
ге за отчетный период перевы
полнение ожидается на 2261,3 
миллиона тенге. Показатель 
расходной части бюджета со
ставляет 95,6 процента.

При рассмотрении вопро
са касательно состояния дел 
в территориальных округах 
некоторым инспекторам сде
ланы серьезные замечания 
по поводу неэффективной 
работы.

Обсудили на аппаратном 
совещании и проблему бро
дячих собак. Как известно, на 
их отлов привлекают в том 
числе и специалистов из рай
онов, которые не всегда долж
ным образом относятся к сво
им обязанностям. В связи с 
этим Бакытжан Орынбеков 
дал поручения отделу сель
ского хозяйства и потребовал 
усилить работу с обязатель
ным соблюдением требований 
законодательства.

Подготовила 
Анна МАСТЕРКОВА

Распоряжение
председателя Жамбылского 

областного маслихата
О награждении 

Почётной грамотой 
Жамбылской области

На основании подпункта 
7 пункта 3 статьи 19 Закона 
Республики Казахстан «О мест
ном государственном управ
лении и самоуправлении в 
Республики Казахстан», а так
же решения Жамбылского об
ластного маслихата «Об утверж
дении положения о награж
дении П очетной грам отой 
Жамбылской области (города, 
района)» № 2-4 от 29 апреля 
2016 года за многолетний пло
дотворный труд и ко Дню ра
ботников системы социальной 
защиты наградить Почетной 
грамотой Жамбылской области:

ЖАЛИМБЕТОВУ Панзакуль 
Абдаким^ызы, палатную са
нитарку КГУ «Центр оказания 
специальных социальных услуг 
№ 5» управления координации 
занятости и социальных про
грамм акимата Жамбылской 
области;

ЗАУРБЕКОВУ Г у л ьб ан у  
Темирбай^ызы, библиотека
ря КГУ «Центр оказания специ
альных социальных услуг № 5» 
управления координации заня
тости и социальных программ 
акимата Жамбылской области;

Н У РС Е Й ТО В У  А ^ ж а н  
М ы рзан ^ы зы , повара КГУ 
«Центр оказания специаль
н ы х  с о ц и а л ь н ы х  у с л у г  
№ 5» управления координации 
занятости и социальных про
грамм акимата Жамбылской 
области;

У М А Р О В У  Д и а н у  
Ертаргын^ызы, инструктора 
по трудотерапии КГУ «Центр 
оказания специальных соци
альных услуг № 5» управления 
координации занятости и со
циальных программ акимата 
Жамбылской области.

Председатель маслихата 
А. НУРАЛИЕВ

КАЗАКСТАННЫЦОРТАЛЫК 
КОММУНИКАЦИЯ/! А? КЫЭМЕТ1

Округ
развивается

Жители Асы осваивают 
ниши в бизнесе

В ходе брифинга в 
региональной службе 
коммуникаций аким 
Асинского сельского округа 
Жамбылского района 
Бауыржан Калшымбетов 
рассказал о показателях 
социально-экономического 
развития.

В округе насчитываются 2338 
дворов, проживают 12677 жите
лей, в том числе 12100 - в селе 
Аса, остальные в селе Рахат.

Общая протяженность 57 
улиц составляет 48,5 километра. 
Из них 41 улица протяженно
стью 36,2 километра освещена.

В о к р у г е  д е й с т в у 
ют ш кола-гим назия имени 
Б. Момышулы на 350 мест, сред
няя школа № 1 на 800 мест, шко
ла-лицей имени Ю. Гагарина на 
600 мест, районный Дом куль
туры, школа искусств имени 
М. Тулебаева, центр техни
ческого творчества и проф
ориентации, районная поликли
ника на 250 посещений и рай
больница на 150 стационарных 
мест. В селе Рахат работают на
чальная школа на 50 мест и ме
дицинский пункт на пять посе
щений в день.

Дошкольное образование 
обеспечивают детские сады 
«Балдырган» на 280 мест, 
«Сауле» на 140 мест, и частные 
учреждения «Фея» на 75 мест и 
«Ai-dana» на 200 мест.

В учреждениях образова
ния обучаются 2793 учащихся, 
в дошкольных учреждениях - 
695 детей.

Объектов бизнеса в округе 
достаточно: 59 магазинов, де
вять парикмахерских, четыре 
нотариуса, две точки реализа
ции кормов, пять точек автосер
виса, восемь автозаправочных 
станций, девять кафе, две пе
карни, четыре аптеки, две вете
ринарные аптеки, три швейные 
мастерские.

Действуют восемь спортив
ны х объектов: четыре ми- 
ни-футбольных поля, две пло
щадки для занятий стрит вор- 
каутом, баскетбольная и волей
больная площадки. Занимаются 
спортом 4817 жителей округа, 
или 38 процентов.

На 145 крестьянских хо 
зяйств приходятся 1648 гекта
ров угодий, где выращивают 
пшеницу, ячмень, кукурузу на 
зерно, свеклу сахарную, овощи, 
бахчевые, кормовые.

Численность крупного рога
того скота составила 3346 голов, 
мелкого рогатого скота - 19150, 
лошадей - 1900, птицы - 3050 
голов. По сравнению с преды
дущим годом отмечается рост 
поголовья скота.

В рамках информирования 
и разъяснения приоритетов го
сударственных программ среди 
сельчан проведены два семина
ра, четыре встречи. Адресная со
циальная помощь оказана 114 
семьям, жилищная помощь - 
трем малоимущим семьям, 17 
детям-инвалидам, воспитыва
ющимся на дому.

Подготовил Юрий ЕФИМОВ
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]  Инновации в АПК

Проект расширяется
Чтобы молоко соответствовало регламенту

В селе Панфилово Алматинской области на базе учебного 
научно-производственного центра «Байсерке Агро» 
открылся центр консалтинговых услуг для производителей 
молока, сообщается на сайте Министерства сельского 
хозяйства РК.

В рамках визита Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева в 
Германию в сентябре 2023 года 
был подписан трехсторонний 
договор о создании центра по 
обучению работников живот
новодческой отрасли в сфе
ре молочного производства на 
юге Казахстана.

Проект реализован в рам
ках второй фазы казахстанско- 
германского проекта KFM в 
области производства молока 
под руководством Уве Веддиге. 
Центром будут заниматься 
GFA Consulting Group GmbH 
(Германия), научно-прои з
водственный центр «Байсерке 
Агро» и КазНИИЖиК.

Минсельхоз РК, инициатор 
его открытия, надеется, что 
благодаря получению практи
ческих навыков в молочной 
отрасли вырастет рентабель
ность хозяйств и улучшится 
качество продукции.

Руководитель Программы 
KFM в Казахстане Уве Веддиге 
подчеркнул, что первостепен
ная задача центра - подготовка 
достаточного количества кон
сультантов международного 
уровня, чтобы они далее могли 
самостоятельно обучать специ
алистов. Кроме того, благодаря 
обучению сократится дефицит 
кадров, повысится квалифика
ция персонала на новых и су-

ществующих молочных фер
мах, а молодежь станет чаще 
выбирать для места работы мо
лочное производство.

- Подготовка тренеров меж
дународного стандарта будет 
проводиться по всем направ
лениям молочного хозяйства, 
включая кормление коров, об
работку копыт, лечение, дое
ние и другое, - объяснил Уве 
Веддиге.

Для работы центра агрохол
динг «Байсерке Агро» предоста
вил инфраструктуру с готовым 
общежитием на 30 мест, столо
вую, учебные классы для про
хождения теории, молочно
товарную ферму с современ
ными типами доения для по
лучения практических навы
ков. В центре будут проходить 
подготовку выпускники и сту-

денты аграрных университе
тов, а также специалисты мо
лочных ферм и домохозяйств. 
Также смогут повысить свою 
квалификацию технический и 
управленческий персонал от
дельных молочных ферм (пи
лотных), местные поставщи
ки консультационных услуг и 
специализированных учрежде
ний. Помимо этого, пилотные 
фермы получат рекомендации 
по планированию и реализа
ции инвестиций для увеличе
ния их производства в долго
срочной перспективе. Для ре
ализации практических кур
сов будут привлечены лучшие 
иностранные и местные экс
перты в молочной отрасли.

Программа KFM реализует
ся в рамках Совместного за
явления о намерениях по ре-

ализации кооперационного 
проекта между Минсельхозом 
РК и Федеральным министер
ством продовольствия и сель
ского хозяйства ФРГ. Заявление 
было подписано во время офи
циального визита Президента 
РК Касым-Жомарта Токаева 
в Берлин в декабре 2019 года. 
Документ предусматривает 
развитие компетенций пред
приятий в области устойчиво
го производства молока.

Проект реализовали на се
вере Казахстана, где обучи
лись специалисты 12 пилот
ных хозяйств Акмолинской, 
Костанайской, Павлодарской 
и Северо-Казахстанской обла
стей. Всего обучение прошли 
более 400 человек.

Мира АЗИМОВА

уАспект

Рыбный день не отменяется?
Мажилисмен обратил внимание 

на проблемы важной отрасли
Что нужно для того, чтобы, наконец, накормить Казахстан 
рыбой? Почему рыбоводческая отрасль в 
республике живет приписками? С этими и другими 
животрепещущими вопросами к первому заместителю 
Премьер-Министра РК Роману Скляру обратился в своем 
запросе мажилисмен Сергей Пономарев.

Согласно данным экспер
тов FAO, в странах с высоким 
уровнем дохода население 
употребляет по 26,5 килограм
ма рыбы в год, с низким - 5,4 
килограмма. Казахстан, где, 
по данным статистики, жите
ли потребляют около 14 ки
лограммов рыбы в год, мож
но отнести к третьей группе - 
странам со средним уров
нем дохода. При этом сле
дует отметить, что показате
ли Бюро национальной стати
стики РК сильно отличаются 
от данных, которые публику
ет о Казахстане FAO. Судя по 
информации сайта этой ор
ганизации, казахстанцы едят 
даже менее пяти килограммов 
рыбы в год. А значит, страну 
можно причислить к группе 
беднейших.

«Понятно, что мы не мор
ские Индонезия или Норвегия, 
но в сотню стран по добыче 
рыбы все же могли бы войти, 
потому как даже в соседнем 
Узбекистане рыбы выращива
ют в двадцать раз больше», - 
отмечает Сергей Пономарев.

Вот только ее не посчита
ешь, как коров или лошадей 
на ферме. И потому многие, 
говорится в запросе, «ловят 
рыбку в мутной воде, плюс 
складывается впечатление, что 
отрасль живет приписками».

Так, одна из последних 
громких инициатив случи
лась в 2020 году. Бывший на 
тот момент министром эко
логии Магзум Мырзагалиев 
предложил смелую програм
му развития рыбного хозяйст
ва, которая должна была при
вести к мощному рывку в от
расли. Иными словами, по 
оценкам министерства, в во
доемах страны можно было 
бы выращивать до 600 тысяч 
тонн рыбы в год. Именно на 
этот показатель должна была 
выйти отечественная рыбная 
отрасль к 2040 году. А к 2030 
году отечественные рыбоводы 
могли бы выращивать 270 ты
сяч тонн рыбы в год, увеличив 
внутреннее потребление с 67 
до 134 тысяч тонн, а экспорт - 
с 30 до 180 тысяч. При этом 
потребность в мальках для до
стижения поставленных задач 
составляла 2,4 миллиарда.

«За последние девять лет 
объем выращенной рыбы уве
личился в 36 раз - с 410 тонн 
до 20 тысяч. Но все это на бу
маге. По программе на разви-

тие отрасли уже освоено 1,16 
миллиарда тенге. Вот только 
многие рыбопроизводители 
говорят, что деньги до них не 
дошли. Приписки и разбазари
вание косвенно подтверждают 
и данные Бюро национальной 
статистики: потребление рыбы 
и морепродуктов на душу на
селения в Казахстане в 2020 
году было 3,9 килограмма на 
человека, в 2021-м - четыре 
килограмма, а в 2022-м и во
все упало до 3,7 килограмма. 
Логичен прогноз, что показа
тель еще снизится. Сейчас на 
рынках Астаны карп и сазан 
стоят 1500 тенге. Они догоняют 
по цене птицу и даже мясо», - 
сетует депутат.

Напомним, что в республи
ке сейчас работают 25 круп
ных и мелких рыбопитом
ников, из них государствен
ных лишь четыре. Они могут 
производить, но опять-таки 
на бумаге, около 70 милли
онов штук молоди ежегодно, 
однако по факту, утвержда
ет мажилисмен, эти нересто
во-выростные хозяйства силь
но истощены и в лучшем слу
чае используют треть своих 
возможностей.

П роб лем ы  б ан а л ь н ы  - 
устаревш ие м атер и альн о 
техническая база и технологи
ческое оснащение инкубаци
онных цехов, непригодность, 
зарастание и заиливание пру
дов. Больше половины прудо
вого фонда реально не исполь
зуется из-за разрушенных ка
налов, гидротехнических со
оружений, а также дефицита 
воды. Крупнейшие хозяйства 
республики убыточны и по
тому не могут принимать уча
стие в крупных государствен
ных тендерах. Максимальная 
сумма их участия - 28 мил
лионов тенге. В результате 
рыбные запасы иссякают на 
глазах. Например, Балхаш, 
Алаколь вообще не зарыбля
ются, а в Капшагайское во
дохранилищ е в этом году 
вместо 4,5 миллиона м аль
ков, как рекомендует нау
ка, запустят лишь 110 тысяч. 
Производители молоди жалу
ются - они почти не получают 
помощи от государства, разве 
что 30 процентов компенсации 
стоимости рыбного корма. В 
республике нет ни одной ма
шины для подсчета выпуска
емых мальков, и выходит, что 
точное количество сеголеток

отследить невозможно вооб
ще. Ни чиновники, ни пред
приниматели не горят жела
нием показывать реальные 
цифры и приобретать такую 
технику. Вот и выходит по
том по документам, что даже 
безводная Туркестанская об
ласть в прошлом году выпу
стила мальков на 100 милли
онов тенге.

«Налицо явное разбазари
вание денег, при этом зарпла
та в сельском хозяйстве одна 
из самых низких, а у рыбо
водов в этой отрасли - и во
все нижайшая. Не стоит за
бывать, что озерная гладь во
доемов Казахстана стреми
тельно сокращается из-за за
сух, и это тоже надо учиты
вать. Рыбы наобещали море, 
а воды нет. За ненадобностью 
закрыта и кафедра ихтиологии 
в КазНУ», - утверждает Сергей 
Пономарев.

Напомним, что во втором 
полугодии 2023 года зара
ботная плата была повышена 
только трети сотрудникам го
сударственных рыбоводных 
предприятий, а это всего 162 
человека.

«Для остальных проектом 
бюджета на 2024-2026 годы 
средства на повышение лишь 
предусмотрены. И то только 
в качестве доплаты к зарпла
те за особые условия труда, 
подчеркну - условия, связан
ные с рисками угрозы причи
нения вреда здоровью и жиз
ни», - заключил мажилисмен.

Может, Правительству сто
ит обратить, наконец, серьез
ное внимание хотя бы на го
сударственные рыбоводные 
предприятия? Изыскать воз
можность повысить заработ-

ную плату всем ее сотрудни
кам плюс внести коррективы в 
программу развития отрасли? 
Также не помешало бы создать 
республиканское предприятие 
по дноуглубительным рабо
там и прочистке рек и кана
лов, а еще закупить транспорт, 
в том числе скоростные лодки 
для борьбы с браконьерами (о 
чем речь идет уже не один год) 
и современные машины для 
подсчета выпускаемых маль
ков. Позаботиться о штате и 
особенно об улучшении ма
териально-технической базы 
рыбинспекции в регионах.

Но главное - всерьез, без 
приписок и очковтиратель
ства, заняться столь важной 
отраслью.

Актуальны вопросы разви
тия рыбного хозяйства и для 
Ж амбылской области. Для 
этого была разработана специ
альная региональная програм
ма, в соответствии с которой 
на 2022 год было запланиро
вано произвести 464,3 тонны 
товарной рыбы. План выпол
нили с превышением - произ
ведено 483 тонны, в том чис
ле 436 тонн форели, 47 тонн 
рыбы карповых пород.

В соответствии с програм
мой в 2023 году запланирова
но вырастить 666,1 тонны то
варной рыбы. По информации 
управления природных ресур
сов и регулирования приро
допользования акимата об
ласти, для этого необходимо 
запустить в водоемы 4,7 мил
лиона мальков (1,9 миллиона 
мальков форели и 2,8 мил
лиона - карповых). Мальков 
поставляют в рыбные хозяй
ства крестьянские хозяйства 
«Сандель», «Арнур», «Алтын бу-

лак» и рыбоводные хозяйства 
в Шардаре и Капшагае.

В целом по региональной 
программе развития рыбно
го хозяйства в 2024 году пла
нируется производство 1375,9 
тонны товарной рыбы, а в 2025 
году - 3000 тонн. Для этого ре
ализуются 18 инвестиционных 
проектов.

Что касается субсидирова
ния, то в прошлом году на 
субсидирование рыбных хо
зяйств из местного бюдже
та выделили 78,2 миллиона 
тенге. В текущем году на эти 
цели предусмотрен 281 мил
лион тенге.

В настоящее время рыбохо
зяйственный фонд региона со
ставляет 27,8 тысячи гектаров. 
В области имеются 117 водо
емов, пять водохранилищ, 13 
магистральных каналов общей 
протяженностью около трех 
тысяч километров. Из них три 
четверти пригодны для рыбо
хозяйственной деятельности.

По данным Бюро националь
ной статистики, в Жамбылской 
области объем услуг в рыбо
ловстве и аквакультуре в 2021 
году составил 350,9 миллио
на тенге, в 2022 году - 766,6 
миллиона тенге. Выловлено 
в 2021 году 405 тонн рыбы, в 
2022 году этот показатель со
ставил 613 тонн.

Один килограмм рыбы кар
повых пород на рынке Тараза 
покупателям  обходится в 
1600 тенге, караси стоят де
шевле - 750 тенге. Так что по 
цене это действительно про
дукт, доступный не каждому 
горожанину.

Лариса РУБЦОВА, 
фото автора

^Ярмарка

Дары осени
Сельчане запасаются дешёвыми 

овощами и фруктами
На центральной площади села Аса 
Жамбылского района состоялась 
сельскохозяйственная ярмарка. Жители 
райцентра смогли приобрести мясо, молоко, 
картофель и лук по ценам ниже рыночных.

Для многих ярмарка стала хорошей возможностью 
сделать запасы на зиму. К примеру, килограмм кар
тофеля стоил 110 тенге, лук - 80 тенге.

Всего, по данным акимата района, покупателям 
было представлено более 12 тонн сельхозпродукции 
на общую сумму 4,2 миллиона тенге. Мясо, рыбу, 
молоко и молочные продукты, овощи и фрукты на 
ярмарку привезли из всех сельских округов района.

- Я всегда хожу на ярмарку, потому что здесь мож
но купить продукты по низким ценам. Сегодня при
обрела говядину и баранину по 2000 тенге за кило
грамм. А на рынке говядину продают по 2400 тенге. 
Порадовали цены на картошку и лук, можно выбрать 
вкусные сметану и сливочное масло, - говорит жи
тельница села Аса Роза апа.

Людмила МЕЛЬНИК

]  Своё дело

Социальная 
ответственность 

бизнеса
Главное -  

быть полезным родной земле
Даже находясь на старте, молодой 
предприниматель Арсмане Маров не 
задавался вопросом, много ли он сможет 
заработать. Он поставил задачу -  запустить 
проект, который станет не только финансово 
выгодным, но и послужит людям. Так в селе 
Масанчи появился детский развлекательный 
центр.

Несмотря на то, что Мagic land был запущен от
носительно недавно, он успел полюбиться детворе.

- Когда вижу, как по залу бегают счастливые ребя
тишки, понимаю, все усилия были ненапрасными, - 
говорит владелец теперь уже успешного бизнеса.

По словам Арсмане Марова, в этом деле он был 
новичком, учиться пришлось всему. При покупке 
оборудования для игровой площадки он меньше все
го интересовался ценой, его волновала безопасность 
детей, так как он сам многодетный отец.

Мagic land по количеству и качеству игровых зон 
ничем не уступает своим городским аналогам. Здесь 
предусмотрена зона для детей младшего возраста, 
установлен большой батут, есть скалодром. Не за
были и об интересах подростков.

Возможности аттракционов виртуальной реаль
ности мы проверили на себе. Незамысловатый ком
плект из нескольких гаджетов - и ты в других из
мерении, стране, пространстве. Дальше дело техни
ки и твоей фантазии.

Несмотря на то, что мы приехали в будний день, 
в центре многолюдно. Семья Идрисовых приехала в 
Мagic land из райцентра отпраздновать день рожде
ния дочери Боты.

- В последнее время мы здесь частые гости, - го
ворит мама именинницы, - детям нравится, в город 
часто ездить не получается, а они просят праздника.

Для удобства посетителей на втором этаже центра 
функционирует фудкорт.

Арсмане Маров сегодня только в начале пути, но 
уже обеспечивает работой 15 человек.

Шолпан САБАНОВА, 
фото Айбека НАКЕНА
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]  Профилактика суицида

Работать на опережение
Педагоги учатся быть внимательнее к 

эмоциональному состоянию детей
До конца текущего года около 3500 педагогов 
пройдут обучение по специальным 
обучающим программам, направленным 
на предотвращение поведенческих и 
эмоциональных нарушений у детей, а также на 
создание благоприятной воспитательной среды 
в организациях образования.

Отметим, что с начала года по сегодняшний день 
уже более 7400 педагогов из различных регионов 
страны получили необходимые знания и навыки ра
боты с детьми по указанному направлению.

В обучающие программы входят лекции о суици
дальных проявлениях у подростков, алгоритмах ра
боты со школьниками из группы риска.

Обучение осуществляется в онлайн- и офлайн-фор
матах и охватывает руководителей, педагогов и пе- 
дагогов-психологов средних школ.

Стоит отметить, что реализация Комплексного пла
на по защите детей от насилия, превенции суицида и 
обеспечению их прав и благополучия на 2023-2025 
годы активно продолжается, охватывая ключевые 
аспекты государственной политики в области безо
пасности несовершеннолетних.

Подготовила 
Карина МУРАТОВА

Пример для общества
Выбирать жизнь и совесть

В Доме офицеров Таразского гарнизона 
состоялся круглый стол на тему профилактики 
правонарушений и предупреждения 
суицидальных проявлений среди 
военнослужащих. В заседании приняли участие 
командиры и их заместители различных 
воинских частей Таразского регионального 
гарнизона.

т ш т

Встреча приобрела характер межведомственно
го взаимодействия, так как в ней приняли участие 
представители Регионального командования «Юг», 
Сухопутных войск, учебного центра Сил воздуш
ной обороны, бригады Национальной гвардии, де
партамента Пограничной службы КНБ, других во
инских подразделений.

Тема воинской дисциплины и поддержания пра
вопорядка в войсках всегда остается актуальной. 
Прежде всего это обусловлено тем, что военная 
служба сама по себе связана с рисками, потому 
что именно в военной среде сосредоточены военная 
техника и вооружение, а их использование требу
ет высокой дисциплины. Строгий график, служеб
ные дежурства, выполнение должностных обязан
ностей также требуют строгости и дисциплины, так 
как любое отклонение от правил и расписаний мо
жет повлечь нарушения в общей системе. Именно 
поэтому основным залогом поддержания воинской 
дисциплины и правопорядка в войсках является со
знательность военнослужащих.

- Только при условии осознания и понимания 
самими военнослужащими, что любое нарушение 
законов или уставов воинской службы влечет за 
собой серьезные последствия, можно добиться вы
сокой воинской дисциплины и предупредить пра
вонарушения среди военнослужащих, - подчерк
нул начальник Таразского отдела Южного региона 
Военно-следственного управления МВД РК подпол
ковник Эльдар Алибай. - А для этого командиры на 
постоянной основе должны напоминать военнослу
жащим о последствиях нарушения закона, разъяс
нять им законы и нормативно-правовые документы.

- На плачевных примерах своих сослуживцев, ко
торые за допущенное правонарушение понесли за
служенное наказание, в числе которых могут быть 
лишение воинского звания, отстранение от служ
бы, лишение свободы, можно достучаться до созна
ния военнослужащих, - отметил помощник воен
ного прокурора Южного региона капитан Бексултан 
Шаяхмет. - Нужно использовать все меры, чтобы 
добиваться высокой сознательности военнослужа
щих и соблюдения ими законов.

Особое внимание в ходе круглого стола предста
вители военных правоохранительных органов обра
тили на недопущение предпосылок суицидальных 
проявлений. Суициды в армии самым негативным 
образом влияют на отношение гражданской обще
ственности к военной сфере. Именно поэтому во
енные стражи порядка призывают усиливать рабо
ту в недопущении этого явления.

В целях недопущения предпосылок суицидаль
ных проявлений большую работу в воинских частях 
проводят офицеры-воспитатели и военные психо
логи. Они составляют психологические характери
стики каждого военнослужащего, проводят с ними 
индивидуальные беседы, внимательно следят за 
состоянием психологического климата в воинских 
коллективах, обращают внимание командования на 
те моменты, где требуется вмешательство.

- По твердому убеждению гражданского населе
ния, Вооруженные Силы и другие войска и воин
ские формирования - это общество законопослуш
ных людей, верных воинской присяге и живущих 
строго по уставу. И нам необходимо соответство
вать этому мнению, - подытожил встречу Эльдар 
Алибай. - Необходимо применять все необходимые 
меры для профилактики и предупреждения право
нарушений среди военнослужащих для недопуще
ния предпосылок суицидальных проявлений. Ведь 
общество верит в военнослужащих как в защитни
ков Отечества, как в людей, для которых дисципли
на, законопослушность и верность воинскому дол
гу - превыше всего.

Дина МУХАРИНОВА, 
начальник пресс-службы 

Таразского гарнизона центра медиаконтента 
Министерства обороны РК, 

фото Владимира МАРТЫНЕНКО

]  Образование

Путь к успеху
Молодые учителя сели за парты

Состоялся второй 
региональный форум 
«Жас устаз: табыс^а 
апарар жол» для 
молодых педагогов 
общеобразовательных 
сельских школ, 
организованный 
городским филиалом 
центра педагогического 
мастерства в Назарбаев 
Интеллектуальной школе 
ф изико-математического 
направления Тараза. В 
нем приняли участие 
140 учителей из 129 
сельских школ области. 
Встреча стала логическим 
продолжением 
республиканского 
форума «Жас устаз: путь 
к успеху», состоявшегося 
в августе прошлого 
года по инициативе 
АОО «Назарбаев 
Интеллектуальные 
школы».

- Нам важно создать ори
ентиры успешности педагоги
ческой деятельности молодых 
учителей сельских школ, сти
мулировать их стремление к 
постоянному обучению и раз
витию, самосовершенствова
нию. Хотим дать молодым

учителям возможность реали
зовать себя, познакомить их с 
лучшими практиками и выя-

вить новые идеи в профессии, - 
определила цели форума руко
водитель филиала центра педа
гогического мастерства в городе 
Таразе Гульмира Тортаева.

Она подчеркнула, что крайне

важно также поощрять моло
дых учителей в активном и гра
мотном использовании циф-

ровых технологий в условиях 
быстро меняющихся образо
вательной среды и программ 
обучения.

- Молодым педагогам необ
ходимо быть не просто макси-

мально открытыми для про
фессионального поиска, но и 
видеть перед собой конкретные

успешные примеры профессио
нального пути коллег и друзей, 
земляков, - считает руководи
тель управления образования 
Мейрхан Омирбек.

На форуме в качестве мо
тивационных спикеров вы
ступили творчески й  у ч и 
тель, победитель конкурса 
«Лучший педагог-2022», при
зер республиканского кон
курса «Педагогический старт», 
призер областного конкур
са «Математическая регата» 
Нурлан Давлетбаев и участник 
первого республиканского фо
рума «Молодой педагог: путь к 
успеху», председатель респуб
ликанского клуба «Жас педа
гог» Ильяс Жунусжанов.

Тренеры Айнур Джурунова, 
Шакизат Альтаева и творческие 
педагоги Даурен Естаев, Молдир 
Рахметкулкызы, Назерке Сапак, 
Замира Кожахметова, Дамира 
Баймуратова провели тренинг 
«Секреты успешных отноше
ний». Они также рассказали соб
равшимся, как правильно орга
низовать в школах инклюзив
ное обучение, об эффективном 
планировании уроков, диффе
ренциации в обучении, разви
тии функциональной грамот
ности, оценивании преподава
ния. А еще провели экспертную 
сессию под названием «Без па
ники!», в ходе которой проде
монстрировали, как эмоцио
нальный интеллект может по
мочь молодым педагогам в их

работе.
Мероприятие продолжилось 

работой тематических площа
док по обсуждению вопросов 
обучения и завершилось видео- 
чатом «Барометр форума», где 
молодые педагоги поделились 
своими впечатлениями и мне
ниями о пользе встречи.

- Форум - это новый проект 
и полезная инициатива, кото
рая дает большие возможности 
таким молодым специалистам, 
как я. Здесь мы совершенству
ем педагогическое мастерство. 
Сегодня я поделился с коллега
ми эффективными методами, 
которые использую на заня
тиях и во внеурочное время, - 
рассказал один из участников 
форума Даурен Естаев.

А преподаватель истории 
из ш колы-гимназии имени 
Асанбая Аскарова Меркенского 
р ай он а Бирж ан Д уйсебай 
добавил:

- Мой учительский стаж не
большой, всего четыре года, но я 
успел полюбить свою работу. Со 
своими учениками провожу де
баты, мотивационные тренин
ги. Сегодня почерпнул для себя 
много нового. Например, нам 
показали, как можно с успехом 
использовать в нашей работе 
социальные сети и различные 
цифровые платформы, ведь 
сейчас школьники буквально 
живут в Интернете.

Лала ИСЛАМОВА

]Аы сш ая школа

Правительство 
Республики Казахстан 
приняло Концепцию 
Программы управления 
водными ресурсами 
Республики Казахстан 
на 2 0 2 0 -2 0 3 0  годы. 
Одними из ее основных 
направлений являются 
рациональное 
использование водных 
ресурсов, снижение 
потерь во всех отраслях 
экономики и подготовка 
квалиф ицированных 
кадров -  водников на 
сильной материально
технической и учебно
научной лабораторной 
базе. Для реализации 
данной задачи 
Университет Дулати 
был определен базовым 
вузом.

В утвержденной Дорожной 
карте по подготовке кадров 
водной отрасли Республики 
Казахстан на 2023-2025 годы 
в кооперации с ведущими за
рубежными экспертами, обра
зовательными учреждениями 
и исследовательскими цен
трами были учтены предло
жения по адаптации наибо
лее приемлемых условий для 
подготовки кадров водной 
отрасли.

В апреле текущ его года 
закл ю ч ен  м е м о р а н д у м  с 
Н ациональным исследова
т ел ь ск и м  у н и в ер си тето м  
«Ташкентский институт ин
женеров ирригации и меха
низации сельского хозяйства» 
и соглашение о реализации 
двухдиплом ной образова
тельной программы.

Подготовка бакалавров и 
магистрантов с данным ву
зом осуществляется по сле
дующим приоритетным на
правлениям: водное хозяй
ство и мелиорация; гидро
техническое строительство 
(в водном хозяйстве); инже-

Объединив усилия
Важные вопросы решаем сообща

нерные системы водоснабже
ния; инновационные техноло
гии в водном хозяйстве и их 
использование.

Н е д а в н о  д е л е г а ц и я  
Университета Дулати во гла
ве с ректором  М ухтаром  
Байжумановым и проректо
ром по стратегическому раз
витию и интернационализа
ции Шолпан Есимовой посе
тила НИУ «Ташкентский ин
ститут инженеров ирри га
ции и механизации сельско
го хозяйства» и приняла уча
стие в международной не
деле инновационных идей - 
INN0WEEK-2023.

В рамках визита обсужде
ны особенности и перспек
тивы проведения учебной и 
научно-исследовательской 
деятельности с использовани
ем современных учебно-на
учных приборов, установок

и лабораторий.
В п р о ц ессе  п о сещ ен и я  

университета учеными таш
кентского вуза  были п ро
д ем о н с тр и р о в ан ы  новы е 
с п ец и ал и зи р о в ан н ы е  л а 
боратории по направлени
ям  «Гидротехническое стро
и тел ьство » , «Г идрология 
и р е г у л и р о в а н и я  с т о 
ка  реки», «Г и дравли ка» , 
«Водоснабжение и кан али
зация», «Насосы и насосные 
станции».

С тороны  д о го в о р и л и сь  
продолжить совместную ра
боту по реализации совмест
ных образовательных про
грамм и научных исследова
ний в области водных проб
лем в странах Центральной 
Азии.

Подготовила 
Карина МУРАТОВА


